





## Pequeña historia magallánica 600\$01

La Editorial Francisco de Aguirre, Buenos Aires-Santiago, en su colección Cruz del Sur, acaba de publicar la quinta edición del interesante libro "pequeña Historia Magallánica" del escritor puntarenense Armando Braun Menéndez, uno de los más versados investigadores de la historia de Magallanes. Armando Braun es autor además de otras dos "pequeñas historias", la patagónica y la fueguina, que no resultan tan pequeñas, pues corresponden a sendos volúmenes, semejantes al que comentamos.

"Pequeña historia magallánica" no es una historia cronológica de esta provincia, sino que un retablo de relatos, todos ellos de carácter histórico, sobre nuestra provincia, que se inician con el primer intento colonizador del Estrecho de Magallanes, por Pedro Sarmiento de Gamboa en el siglo XVI, y termina con un episodio ocurrido a fines del siglo pasado, en 1899, conocido como el Abrazo del Estrecho, que fue la reunión de los Presidentes Roca y Errázuriz, de Chile y Argentina, en Punta Arenas, para solucionar dificultades internacionales, sobre límites.

El libro actual se divide en tres partes, la primera de las cuales corresponde a Las cuatro fundaciones magallánicas. Y en sus capítulos el autor describe en primer lugar la expedición de Pedro Sarmiento de Gamboa al Estrecho de Magallanes en 1581, para relatar sus grandes penurias y finalmente, la fundación en el Estrecho de Magallanes de dos ciudades, Nombre de Jesús, en el lado oriental, y Rey Don Felipe, en las cercanías del actual Puerto Bulnes, ambas desaparecidas a causa del abandono, dando lugar a que la última recibiera el trágico nombre de Puerto del Hambre.

Describe luego las dos fundaciones chilenas: la del Fuerte Bulnes, en septiembre de 1843, por el capitán Williams que tomó posesión del estrecho el 21 de ese mes, en la goleta "Ancud", y que días después fundó el primer poblado en Punta Santa Ana. Son antecedentes históricos que el mismo autor amplía en una obra voluminosa titulada "Fuerte Bulnes", publicada en Buenos Aires y más tarde por esta misma editorial.

cisa, pero que por acuerdo de las autoridades y previa consulta a historiadores, entre ellos a don Armando Braun M., se fijó en el día primero, para los efectos de celebrar el aniversario.

La segunda parte del libro está dedicado a crónicas del Antiguo Punta Arenas. Entre los títulos, conviene destacar El alevoso asesinato del Gobernador Phillipi, cuyo nombre se honra en la provincia, porque fue quien trazó los planos del Fuerte Bulnes, redactó la nota de protesta a los franceses que izaron la bandera en el Estrecho durante la toma de posesión chilena, y luego murió asesinado por los indios, cuando reemplazaba como gobernador al malogrado Benjamín Muñoz Gamero.

Las demás crónicas se refieren a El cañadón de los misioneros; La Virgen de Tierra del Fuego, episodio bastante conocido y divulgado por nuestro diario; El malogrado week end de Mister Beerbohm; la Explosión de la "Dolterel", ocurrida en la bahía de Punta Arenas con gran saldo de muertos a fines del siglo pasado, y, finalmente Las aventuradas andanzas de la goleta "Rippling Wave", cuyos restos se exhiben frente al edificio de la Gobernación Marítima de nuestra ciudad.

En la parte final de la obra, sobre El Abrazo del Estrecho, el autor publica dos semblanzas, correspondientes a los principales personajes de este hecho histórico, el Presidente argentino Julio A. Roca y el Presidente de Chile Federico Errázuriz. Seguidamente describe los acontecimientos, que significaron consolidar los lazos de amistad entre dos pueblos hermanos, cuyas relaciones estaban un tanto turbias, debido a problemas límitros que, felizmente, fueron solucionados por preocupación personal de ambos mandatarios.

Constituye un importante aporte al acervo cultural de Magallanes y representa el esfuerzo y la dedicación de la vida entera de un hombre que en función de escritor se consagró por entero a descubrir y a predicar los valores de su tierra.

Bien ilustrada, con dibujos y fotografías, contribuye de esta manera a valorar la memoria histórica de la Provincia de Magallanes.

# Pequeña historia magallánica [artículo] O. W. H.

Libros y documentos

## AUTORÍA

O. W. H.

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Pequeña historia magallánica [artículo] O. W. H.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)